

RHÔNE-ALPES-AUVERGNE

## La Région consacre 8,5 M€ au Plan Ambition Fruits

Une fois n'est pas coutume ! Les élus et les agents de la région Auvergne-Rhône-Alpes (AURA) ont visité les vergers, les stations d'expédition et coopératives durant toute la journée du 29 mai, à l'occasion de la signature du Plan Ambition pour la filière fruits régionale.

Ce plan, d'un montant de 8,5 M€ de fonds régionaux, abondés par les financements européens du Feader (Fonds européen agricole pour le développement rural) à hauteur de 15 M€, marque l'aboutissement d'un travail de longue haleine mené par le CSF, Comité stratégique fruits, et les services de la Région. « C'est le projet de toute la filière, qui rassemble la diversité des productions, des opérateurs et des marchés », a souligné Gilbert Chavas, président du CSF. Le Plan Ambition Fruits concerne la production et la mise en marché, et met l'accent sur l'investissement (80 % du budget). Il comporte trois axes principaux : sécuriser le verger par des filets et des dispositifs anti-gel, assurer le renouvellement variétal, et moderniser les stations de conditionnement pour gagner en efficacité comme en qualité. La

communication n'est pas oubliée, notamment à travers l'accompagnement sur des salons nationaux et internationaux, et via la marque régionale « La Région du Goût ». Le « road trip » orchestré par les professionnels, à la demande des services de la Région, a emmené la délégation des vergers de pêches et abricots de la Drôme jusqu'aux cerisiers des Côteaux du Lyonnais, en passant par les fraises et les pommiers du Nord Drôme/Sud Isère. À chaque étape, stations d'expédition ou coopératives étaient visitées et des représentants locaux de la filière témoignaient de leur réalité, de leurs investissements et de leurs projets. Les productions de Savoie et la filière noix ont été mises en valeur. Les producteurs de petits fruits rouges du Velay, ayant rejoint le CSF depuis la fusion des régions Auvergne et Rhône-Alpes, étaient présents également.



La délégation régionale et les professionnels de la filière se sont rassemblés devant les pommiers d'Emmanuel Martin, à Epinouze (26).

Un bel exemple de rassemblement d'opérateurs très divers autour d'une ambition commune. Parce qu'Auvergne-Rhône-Alpes c'est 13 espèces de fruits sur 30 000 ha de vergers, le premier verger français d'abricots et de noix, le deuxième en cerises. C'est aussi 14 opérateurs de mise en marché (coopératives, OP, expéditeurs ou grossistes), une centaine de transformateurs et une grande

pluralité de circuits de commercialisation (circuits courts, marché régional, expédition et grand export ont été illustrés). Enfin, soulignons que la région est la première française en nombre d'exploitations fruitières bio, et qu'elle compte les AOP Noix de Grenoble et Châtaigne d'Ardèche, l'IGP Pommes et Poires de Savoie, et les Label Rouge abricot et pêche-nectarine. CP

## AGRICULTURE DURABLE Le « Collectif de la Troisième Voie » est créé

Quatre filières organisées depuis longtemps en démarches responsables ont officiellement uni leurs volontés et leurs forces en créant le Collectif de la Troisième Voie des Filières Agricoles Responsables. Présenté lors du Sirrha Green le 18 juin, il propose une « réponse concrète à l'alimentation durable telle que définie par la FAO et les Nations Unies ». Soit faire connaître et approfondir une démarche de « filières agricoles qui travaillent dans une même logique de responsabilité environnementale, économique, sociale et sociétale ».

Les quatre membres fondateurs de ce collectif sont Bleu Blanc Cœur, Demain La Terre, Filière CRC®-Le Blé de Nos Campagnes® et Vignerons en Développement Durable. L'association Bleu Blanc Cœur rassemble depuis vingt ans des productions animales (viande, lait, œuf) reconnues durables et saines, notamment en lien avec une alimentation riche en lin, représentant plus de 7 000 agriculteurs et 1 400 professionnels de santé engagés. Demain La Terre est une association de producteurs de fruits et légumes rassemblant 12 entreprises

et 150 producteurs, pour environ 3 000 ha de surface et 150 000 t de fruits et légumes français certifiés. Filière CRC®-Le Blé de Nos Campagnes® est composée de 92 adhérents



Jean-Louis Bergès (Vignerons en Développement Durable), Jean-Pierre Pasquet (Bleu-Blanc-Cœur), Étienne Henriot (GIE CRC) et Geoffroy Cormorèche (Demain la Terre).

(moulins, coopératives et négoce, industriels et distributeurs) et concerne 2 000 agriculteurs, plus de 60 000 ha de surfaces emblavées et 400 000 t de blé. Enfin, Vignerons en Développement Durable est un label national

porté par un collectif de 23 entreprises (dont 5 en conversion), soit 7 000 vignerons et salariés, pour 35 000 ha de vignes en France. Ces démarches se rejoignent totalement dans leurs valeurs, leurs moyens et leurs objectifs. Elles ont en commun d'être anciennes (la plus récente date de 2007), formalisées via des cahiers des charges, contrôlées par des organismes tiers, et d'imposer une démarche de progrès à leurs adhérents. D'où la volonté de se rassembler. D'une part, pour échanger sur les techniques, apprendre les uns des autres et créer de l'émulation. Et, d'autre part, pour mutualiser la capacité de communication à la fois aux médias, aux consommateurs, et aux législateurs.

Et pour l'avenir ? « Nous allons optimiser nos moyens et profiter de l'émulation de nos échanges, mais chaque entité va poursuivre son histoire et son identité », déclare Etienne Henriot, président du GIE CRC. Pour l'instant, l'heure est à la célébration des fiançailles. Et le collectif reste ouvert à toute bonne volonté qui souhaiterait le rejoindre. CP